## ГАЗЕТА «ЛИДСКОЕ СЛОВО» – ПЕРВОЕ ГОРОДСКОЕ ПЕРИОДИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ НА ЛИДЧИНЕ

Экономический кризис 1901-1903 годов, поражение в русскояпонской войне 1904-1905 годов привели к революционным событиям в Российской империи. 17 октября 1905 года Николай II подписал Манифест. В нем впервые в российской истории царь обещал своим подданным политические. Революция 1905-1907 гг. вызвала оживление периодической печати. Появилось множество новых газет и журналов разных политических направлений. Появились издания и во многих поветовых и уездных центрах, которые ориентировались на местного читателя. Среди них и «Лидское слово».

Появление первого лидского периодического издания произошло 17 ноября 1912-го года. Помощником присяжного поверенного И. Д. Камионский и доктором С. А. Капланом начала выпускаться на русском языке еженедельная общественно-политическая газета умереннолиберального направления «Лидское слово». Она издавалась в типографии Подземского. В первом ее номере редактором было написано: «В жизни каждого города бывают такие дни, которые остаются памятными, незабываемыми. И 17-го октября 1912 г. есть один из таких дней... Лида получает один из мощных двигателей прогресса – прессу... Объявляя нашу газету беспартийной и независимой, мы уверены, что в мирном сосуществовании всех наций и гармоничном соединении культур... заключаются основы существования каждого города». С 19-го номера С. А. Капланом газета перестала поддерживаться, и И.Д. Камионский начал выпускать ее единолично. Издание газеты было на четырех страницах. Семь номеров вышло в 1912-м году, а в 1913-м году имел место выход еще двадцати одного. Стоимость номера газеты составляла 3 копейки, что в дореволюционных ценах соответствовало стоимости батона чёрного черствого хлеба весом в 400 грамм или 1 килограмму поваренной соли.

Важнейшими событиями истории Российской империи в период издания «Лидского слова» являлись деятельность Государственной Думы Российской империи IV созыва и мероприятия, связанные с празднованием 300-летия Дома Романовых. Все эти события нашли достаточно широкое освещение на страницах местного периодического издания. Так уже в первом номере газеты была размещена статья «Первое заседание Государственной думы», где сообщало об избрании Председателем думы М. В. Родзянко. В четырнадцатом номере газеты

от 15 февраля лидская полиция распространила объявление: "В связи с тем, что 21 февраля состоится большой праздник 300-летия царствования дома Романовых, всем домовладельцам нужно приобрести приличные государственные флаги и убрать с улиц и дворов мусор. Вечером зажечь праздничную иллюминацию". В пятнадцатом номере газеты от 22 февраля 1913 года была опубликована статья «21 февраля», где описывались проводимые в нашем городе праздничные мероприятия в честь 300-летия Дома Романовых.

На страницах периодического издания помещались сообщения, отражающие события всемирной истории 1912 – 1913 гг. Достаточно широкого освещения на страницах «Лидского слова» были удостоены события Первой Балканской. Уже в первом номере газеты на четвертой странице размещена заметка «Балканская война». Статьи «Война на Балканах» размещены в шестом и седьмом номерах. Также внимания нашего первого городского периодического издания были удостоены вопросы дипломатических и экономических отношений («Русско-американский договор» в № 3, «Торжественное сообщение Российского и австро-венгерского правительств» в № 16, «Соглашение Италии и Австрии» в № 24 и другие). В «Лидском слове» № 17 от 8-го марта 1913 г. помещено сообщение об убийстве греческого короля Георга І. Президентским выборам во Франции посвящена статья «К выборам президента во Франции», где сообщалось об избрании главой Французской республики Р. Пуанкаре. В пятнадцатом номере «Лидского слова» от 22 февраля 1913 года помещено сообщение о достаточно продолжительной стачке ста пятидесяти тысяч портных в Нью-Йорке, в котором выражается уверенность в победе рабочих.

Большое внимание «Лидское слово» уделяло различным сферам жизни и нуждам местного населения. Ряд статей издания были посвящены открытию в нашем городе мужской гимназии. Газета «Лидское слово» в ноябре 1912 г. сообщила: «Подтвердились слухи об открытии в Лиде мужской гимназии. Лидский староста получил официальное обращение от попечителя Виленского учебного округа А. Остроумова: «Г. Министр Народного просвещения ...5 ноября обращением № 44155 сообщил, что в 1913 г. решено открыть мужскую гимназию в г. Лиде и поручил принять необходимые меры для этого». На страницах «Лидского слова» поднимались вопросы благоустройства города. Газета от 25 января 1913 года (№ 11) комментировало состояние городского освещения: «Собрали деньги из наших бедных горожан и обещали, что будет свет, а потом, оказывается, когда светит луна – фонари не зажигают, а в темные ночи ... они все равно не горят». В начале нового 1913 г. жителям Лиды было объявлено о нескольких инновациях, которые должны были в лучшую сторону изменить жизнь города, приблизить

его до европейских городов. Редакционная статья «Лидского слова» (№ 11 от 25 января 1913 года) прокомментировал эти новости: «Городская управа питает нас надеждой на то, что в скором будущем мы, лидские обыватели, начнем жить жизнью, похожей на жизнь людей культурных городов. Будет у нас телефон, электричество, водопровод... Однако... было бы слишком наивно думать, что все это появится у нас в скором будущем... До сих пор у нас начало XIX в. спорит с XX в.» Не прошли мимо «Лидского слова» и вопросы религиозной жизни города. В апреле 1913 г. первое городское периодическое издание сообщило о новом костеле на Слободе: «проектируется постройка второго костела. Для этой цели город дал 3 десятины». Так же «Лидское слово» освещало и культурную жизнь города. Во вторник 16 апреля 1913 г. музыкально-драматическим обществом поставлена пьеса «Брат и сестра». В № 23 «Лидское слово» сообщало: «В пьесе «Брат и сестра» главную роль играл Подольский. Роль Ади хорошо, тепло играла мадемуазель Кенигсбергер». На страницах «Лидского слова» также печатались рассказы, очерки и стихи местных авторов. К сожалению, имена большинства авторов произведений остались неизвестными, так как они подписывали свои произведения инициалами или псевдонимами. В первом номере газеты «Лидское слово был помещен рассказ «Счастливая наружность» автора под инициалами Э.Б. Автором ряда очерков выступал некий Н.Т-й, который в третьем номере, опубликовав стихотворение «Посвящается лидским «трестам», проявил себя и в качестве автора стихотворного сатирического произведения. В пятом номере свой «Запоздалый привет «Лидскому слову» в рифмах» опубликовал местный поэт под псевдонимом Саша III (Ш?). На страницах «Лидского слова» свои стихи философско-трагического содержания в духе декадентства печатал С. Аголь. Среди его произведений – «Я хочу умереть...», «Осенняя песня», «Знать хочешь...». Неоднократно на страницах газеты поднимались вопросы здравоохранения, обсуждалась проблема обеспеченности горожан дровами, рассказывалось о жизни лидских эмигрантов в США, помещалась криминальная хроника. Достаточно широко на страницах «Лидского слова» были представлены и рекламные объявления. Со страниц печатного издания можно узнать, что в связи с церковными и государственными праздниками «контора газеты «Лидское слово» принимает объявления со значительной уступкой». Владелец типографии Подземский помещал объявления о «исполнении всевозможной типографской работы по самым дешевым ценам», а также заказы на изготовление каучуковых штемпелей. На страницах первого городского периодического издания регулярно печатались объявления об образовательных услугах, оказываемых выпускниками ВУЗов и гимназий, услугах медицинских специалистов. Свои товары рекламировали владельцы магазинов. Они зазывали местных обывателей приобретать мануфактурные и суконные товары, учебники, классическую литературу, галантерейные товары, ювелирные изделия. Рекламодатели зазывали записаться на всевозможные курсы, предлагали оформить подписку на газеты и журналы, многотомные издания классиков русской и зарубежной литературы, приобрести недвижимость и земельные участки, воспользоваться услугами парикмахерской. В каждом номере имелось расписание движения пассажирских поездов. Так же газета рекламировала предстоящие в нашем городе выступления музыкантов и артистов («хироманта и физиономиста Р.А. Орлова» и других).

Не смотря на небольшое число изданных номеров «Лидского слова», краеведческое направление по изучению содержания материалов данного периодического издания можно считать перспективным, так как в рамках данной исследовательской работы не представлялось возможным более детально изложить информацию по тематике и содержании материалов «Лидского слова».

УДК 94"1941/1945"

Учащ. К. В. Бородавко, В. А. Антонова Науч. рук. О. И. Криницкая, учитель физики (ГУО «Средняя школа №1 г. Скиделя»)

## ПАМЯТЬ ПОКОЛЕНИЙ О ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ НА ПРИМЕРЕ СУДЬБЫ М.А. АГАПОВОЙ

Великая Отечественная Война... Услышав эти три грозных слова, возникает ощущение боли и слез, тревоги и печали, а также величественность слов Слава и Победа. Невольно начинаешь задумываться и рассуждать, во имя чего воевали и погибали наши деды и прадеды, бабушки и прабабушки... 1418 дней и ночей бушевал огонь войны, убивая людей и уничтожая все, что было создано их трудом. Десятки миллионов сыновей и дочерей потеряла наша Родина-мать. Война ворвалась в каждый дом непрошеной гостьей.

Много лет прошло с тех пор, как она закончилась. Но воспоминания о ней еще долго будут волновать не только людей, прошедших войну, но и людей, родившихся после войны. Потому что война — это страх, боль, страдания... Она не может не волновать души людей. Мы с восхищением читаем рассказы о героях Великой Отечественной войны, но порой даже не подозреваем, что герои живут или жили рядом с нами. Хочу рассказать о человеке, проживавшем в г. Гродно, прошедшего войну.